



## **Planificación Emergente** Programa Coordinado de Mitigación de Riesgos ante Desastres Socio Naturales - COMIR UCV **XXX ANIVERSARIO 2025**

Dra. Arq. Mercedes Marrero COMIR UCV / IDEC FAU UCV

https://orcid.org/0009-0008-7982-8287

El Programa Coordinado para la Mitigación de Riesgos ante desastres socio naturales COMIR-UCV fue fundado por el Consejo Universitario de la Universidad Central de Venezuela en 1995, como Plataforma de Articulación para impulsar la RRD<sup>1</sup> a través de políticas académico administrativas, con el fin de promover su ejecución por la estructura universitaria -como parte de su Misión- mediante sus actividades de docencia, investigación, extensión y gestión. El próximo 13 de diciembre de 2025 se conmemoran sus primeros 30 años de actividad ininterrumpida.

La consolidación del Programa COMIR-UCV contó con al apoyo de diversas instituciones, tales como la Oficina de Medio Ambiente de la OEA, OPS, EIRD, OFDA, CÁRITAS, REDULAC RRD, RED XIV-G Hábitat en Riesgo, del Programa Iberoamericano de Ciencia y Tecnología CYTED, así como de instancias gubernamentales nacionales. Destacan algunos eventos realizados por COMIR-UCV para difundir y compartir, tales como la I Conferencia Hemisférica del Sector Educativo para la Reducción de Riesgos ante Desastres Socio naturales en 1997, el 1er Encuentro Educación Superior y Riesgos en el 2000, el 2º Encuentro Nacional y 1º Internacional denominado "Hábitat y Riesgos. El Rol de las Universidades", en 2005. En este marco se realizó el Curso Internacional de Capacitación en el Diseño e Implementación de un Plan de Mitigación de Riesgo ante Amenazas Naturales de la Infraestructura Física Universitaria, denominado DRUCA, dictado por la OEA, enriqueciendo así el conocimiento y fortaleciendo lazos interinstitucionales.

A partir de 2015 se incorporó la valoración de la RRD como clave para impulsar la aplicación del conocimiento. Se realizó el evento "Universidades y Riesgos, Una Vitrina desde la

UCV. Ciudadanía para la vida. De lo personal a lo global" para brindar un espacio integrador. Más tarde, en el año 2018, se dio inicio a la formación de la comunidad universitaria con el "Curso Introductorio de Ciudadanía Resiliente-CICUR", como medio de impulsar el arraigo, la

<sup>1</sup> Esta plataforma permite que los gobiernos, las ONG, los científicos, los profesionales en distintos campos y las organizaciones de las Naciones Unidas compartan experiencias y acuerden lineamientos estratégicos para la aplicación del Marco de Sendai para la Reducción del Riesgo de Desastres 2015-2030 (https:// www.undrr.org/es/noticias-y-eventos/plataformas-para-la-rrd).

## **RESEÑA**

responsabilidad, la resiliencia y la productividad, mediante la comprensión del rol como agentes de cambio de la sociedad para vivir de manera sostenible, modelando cómo se previene. El prestigio de la Universidad Central de Venezuela propició que diferentes instancias y especialistas dentro y fuera de la universidad participaran en proyectos conjuntos, contribuyendo a impulsar los aportes de COMIR-UCV y su impacto en la sociedad. Esta relación ha permitido la realización de pasantías técnicas, servicio comunitario y el desarrollo de trabajos especiales de grado, que adicionalmente contribuyen con la formación de los futuros profesionales en el área.

La conmemoración del XXX Aniversario de COMIR UCV se produce en medio de un clima de incertidumbre nacional y mundial. Tiene como lema "Planificación Emergente", considerando la doble acepción de la palabra Emergencia, por una parte entendida como suceso o situación que se presenta de improviso y requiere de una atención inmediata y, por otra parte, el hecho de emerger, en medio de la incertidumbre y la complejidad. El propósito de las actividades programadas durante todo el año para esta celebración es compartir la experiencia de 30 años promoviendo la incorporación de la Gestión de Riesgos ante Desastres en la Universidad Central de Venezuela.

El Programa incluye actividades que promueve COMIR UCV desde su Consejo Central y desde las distintas facultades y dependencias, con objetivos compartidos que apunten a una visión integrativa y a la coherencia entre propuestas y acciones. Se pretende con ello impulsar iniciativas para la reducción de desastres mediante estrategias factibles, basadas en fortalezas existentes, en sintonía con la misión universitaria. La estrategia es visibilizar la malla académico administrativa, como una oportunidad de plataforma colaborativa.

El objetivo primordial es fortalecer la determinación y los mecanismos para modelar el cumplimiento de nuestra misión universitaria de orientar a la sociedad para la preservación de la vida y el desarrollo sostenible, enfatizando la formación en valores éticos que conduzcan a una ciudadanía consciente de su responsabilidad y de la voluntad de ser coherentes.

Cordialmente extendemos una invitación a seguirnos por www.ucv.ve/ comir, X, Facebook, Instagram y Canal YouTube de COMIR UCV.